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香港三大專業舞團關於西九文化區促進持份者參與的發言 
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主席： 

 

我謹代表城市當代舞蹈團、香港芭蕾舞團和香港舞蹈團，就西九文化區的持份者

參與而發言。 

 

西九文化區的規劃及建設經過社會上多年的討論，現在終於稍見推進。隨著場館

的設計工作如火如荼地進行，我們在此再次提醒當局，香港需要的「西九文化區」

並非只是一個又一個華而不實的建築，而是一個能夠全面提昇香港文化發展的建

設和設施，所以它必須跟香港的文化藝術緊密結合，成爲香港優秀藝術家的創作

和發展基地。 

 

我們認為，西九文化區應以由香港九大藝團為首的本地專業演藝團體為重點的持

份者出發。因為九大旗艦藝團是由香港特區政府支持，經過數十年的耕耘往績，

標示了香港最高水平的藝術力量，亦是香港文化發展中最優秀的軟件；西九文化

區則是香港文化發展中最瑰麗和重要的硬件。所以我們要求在設計這些硬件時儘

量配合軟件的性能，並最終讓軟件於硬件之中貫注生命，使彼此功能相得益彰。 

 

所以在西九文化區的建設過程裏，如果沒有了重要持份者，即是香港九大藝團的

積極參與，便是一種人才和資源的大浪費。我們認為的參與並非如當局及部份社

會人士所理解的業主與租客或使用者的關係，而是讓藝團前來安家落戶，鼓勵他

們在這個能切合實際運作需要的地方，創作及製作高水平的節目，塑造這個文化

區的特色，讓香港市民對香港本地的藝術文化引以為傲，亦令海外訪客留下深刻

印象。 

 

現今世界各地有許多華麗的文化中心建築，比如美國的華盛頓中心、英國的南岸

中心、新加坡的濱海中心等等，香港的西九文化區如何從這些相類似的建築群脫

穎而出？當然不能只是把世界各地的名牌藝術家請來演出就行。因爲如果沒有本

地藝術的參與，那就變成一個價錢昂貴的舶來文化消費市場。 

 

對於九大旗艦藝團中的三個專業舞蹈團體來說，自然非常願意成為西九文化區的

重要持份者，並在舞團認為合適的條件下建立長遠伙伴關係，以西九文化區爲家。

而一個完整的家，正如早前會議提及，應包含兩大部分： 
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第一部分是「香港專業舞蹈中心」，也就是舞團日常工作和排練的地方，包括排

練室、辦公室、服裝間及儲存庫等，據估計三個舞團合共需要 7 千 5 百平方米

的空間，我們稱呼這個空間爲「香港專業舞蹈中心」，除了由三個專業舞團合作

營運管理之外，還可以與香港舞蹈界一起分享其中的資源，舉辦各式各樣面向公

衆和推廣舞蹈的活動和訓練班，包括公開排練、示範講座、設立全港舞蹈資料庫

和舉辦公開舞蹈大師班等。我們相信憑著三大舞團的專業經驗和資源分享，能够

引領香港舞蹈界朝向更高階梯的發展。 

 

第二部分是一個專門爲舞蹈表演藝術度身訂造的「香港舞蹈劇院」。我們知道，

表演藝術有三大支柱：音樂、戲劇和舞蹈。西九文化區的建設計劃中，包含了專

門爲音樂表演而設計的音樂廳、專門爲當代戲劇表演而設計的當代表演藝術中心、

及專門爲傳統戲曲表演而設計的戲曲中心，但是在議程上從來沒有一個專門爲舞

蹈表演而設計的舞蹈劇院。這個不完整的建設規劃，明顯忽視了香港舞蹈的未來

發展，讓香港的舞蹈界大惑不解之餘，甚至感到屈辱。 

 

我們强烈要求西九文化區應預留場地設置專屬於舞蹈演出的「香港舞蹈劇院」

(Hong Kong Dance Theatre)，從外部建築設計到內部環境設施，都能够體現舞蹈的

重要性和獨特性，這並非現時香港的眾多「多功能」劇場比擬。香港今日已經有

許多「多功能」劇場，從尖沙嘴到元朗，從上環到西灣河，所有的劇院全部都是

「多功能」的設計，而「多功能」的意思就是每樣來一點，但沒有任何一樣能够

達到最極致崇高的專業標準。 

 

現在的舞蹈作品，特別是當代舞蹈的演出，已趨向跨媒界的發展，包含舞蹈、戲

劇與現場音樂的結合。而許多其他類型藝術表演如歌劇、歌舞劇、音樂劇、兒童

劇、木偶劇和雜技表演等，都包含越來越多的舞蹈元素，能够在命名爲「香港舞

蹈劇院」的劇場中演出，便可聚焦舞蹈的推動。 

 

如果西九文化區的目標跟三個專業舞團一樣，希望把香港的舞蹈藝術更為提升，

那千萬不要再浪費金錢，去建築另一個平庸的和毫無性格特色的「多功能」劇場，

而在香港三個最重要的舞團：城市當代舞蹈團、香港芭蕾舞團和香港舞蹈團的共

同努力，並在西九文化區管理局的通力合作之下，我們有信心可以在未來的「香

港專業舞蹈中心」及「香港舞蹈劇院」內，製作令香港引以為傲的舞蹈作品。 

 

多謝各位！ 




